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Chers amis, 
 
Avant de commencer, laissez-moi faire un peu d’humour, inspiré par le Plan de transformation 
numérique des territoires, lancé fin mai 2021 à la fois par la ministre de la Transformation et de 
la Fonction publiques et par la ministre de la Cohésion des territoires, ce plan de « mise en œuvre 
de solutions numériques concrètes et visibles par les citoyens et les agents publics ». J’ai donc eu 
l’idée, dans un moment de paresse, de poser la question suivante à ChatGPT, cette IA Générative 
désormais bien connue, en tapant « Vœux 2024, village Solognot, Isdes 500 habitants », pas un mot 
de plus ! 
 
Voici le texte créé en moins de 2 secondes  
 

Chers habitants d'Isdes en Sologne, 
En ce début d'année 2024, je tiens à vous adresser mes vœux les plus 
chaleureux. Que cette nouvelle année soit porteuse de bonheur, de réussite et 
de moments précieux pour chacun d'entre vous. Notre village de 500 habitants 
est le cœur d'une communauté forte et solidaire. Puissions-nous continuer à 
cultiver ces liens qui font de notre village un endroit spécial. Ensemble, relevons 
les défis qui se présentent à nous et construisons un avenir encore plus 
prometteur pour Isdes. Que la solidarité et la bienveillance soient nos guides tout 
au long de cette année qui commence. Que chaque journée soit empreinte de 
moments joyeux, et que la paix et la prospérité règnent sur nos foyers. Bonne 
année à vous tous !        (qui est contre ?) 

 
Dans l’esprit du plan numérique vu plus haut, la suite serait de transmettre ce message aux 
habitants et ‘parties prenantes’, en visioconférence bien entendu, démarche ‘numériquement 
responsable’ (sic), puis de conclure en levant -à distance bien entendu- nos verres à une amitié 
citoyenne écologiquement sobre ! 
 
Mais passons, si vous voulez bien, maintenant en mode plus conventionnel : 
 
Madame la Sénatrice, Monsieur le Vice-président du Conseil Départemental, Monsieur le 
Président de la Communauté de Communes, Messieurs les Maires et Conseillers de nos villages, 
Messieurs les Représentants des corps constitués de la Gendarmerie, des Pompiers, Monsieur le 
Curé, Mesdames et messieurs les Présidents d’associations de notre village, chers amis Isdois, 
 
Merci à vous tous d’être physiquement présents en cet instant qui se veut à la fois sérieux et festif. 
 
Lors des vœux pour 2023, nous avions insisté sur le besoin d’être enthousiastes ! Cet 
enthousiasme était nécessaire, car il suggérait une bonne façon de faire face, ensemble, aux enjeux 
qui se posent à nous. 
 
Mais, remontant aux vœux pour 2022, la contrainte post-covid nous conduisait à observer une 
certaine prudence et à garder notre sang froid face à la nouvelle problématique, ce fameux 
« monde d’après » que l’on nous promettait. La problématique en question est celle qui est 
générée par un retour en force du thème de « la Catastrophe Climatique », cette nécessité quasi 
religieuse (mystique) de « Sauver la Planète » ...  et ceci, grâce à un Plan (encore un) le PCAET, Plan 
Climat Air Energies du Territoire. 
 
... 2022 a été vraiment difficile : le PCAET est devenu une « usine à gaz » ; 50 actions prioritaires 
aujourd’hui quasiment oubliées, car ce Plan a été remplacé dans la foulée (sans reprise de 
respiration) par les COT Trans (Contrats d’Objectifs Territoriaux de Transition), Objectifs imposés 
non plus par l’Etat mais par une Agence, l’ADEME. Ce nouveau pouvoir exercé par les Agences est 
encore plus invasif (c’est-à-dire couvrant encore plus de domaines de la vie en général, de nos 
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modes de vie et de consommation) et intrusif (entrant au plus profond de nos vies personnelles, 
de nos déplacements -mobilité douce-, de notre alimentation -moins de viande, des menus 
végétariens pour les enfants des écoles, des circuits courts-, de notre habitat -ces fameuses classes 
F et G d’insalubrité-, de nos loisirs -slow tourisme-, de notre confort -chauffage et éclairage réduit- 
... et pourquoi pas bientôt de nos amours avec la théorie du Genre!). Ces COT sont en cours 
d’élaboration ; j’aurais pu dire ‘d’élucubration’ quand on regarde les 3.000 critères de la base de 
données de l’ADEME : vive l’IA générative ! ... (à titre personnel, représentant notre village et la 
Communauté de Communes, j’aime participer à ces réunions/forums où l’on débat de ces sujets, 
car j’observe avec intérêt le décalage existant entre les faits concrets vécus directement sur le 
terrain et la ‘hauteur stratosphérique’ des idées générales abstraites et toujours moralisantes qui 
sont affirmées ... entrainant souvent des ‘conclusions’ digne du ‘Médecin malgré lui’ de Molière : 
« ... et voilà pourquoi votre fille est muette » !    
 
... mais à côté, et  en même temps, toujours en 2022, de manière plus constructive, on se rappellera 
(i) des animations de village timides quoique prometteuses : reprise du feu d’artifice et du bal du 
14 juillet (malgré les ‘alertes’ préfectorales), de plusieurs vide-greniers toujours animés et même 
d’une pièce de théâtre (toutes ces animations réalisées grâce à des associations ‘en réanimation’), 
(ii) et on se rappellera aussi d’une petite liste, trop petite il est vrai, de travaux, principalement 
d’entretien et de maintenance, réalisés dans les limites de moyens financiers et surtout humains 
parcimonieux, ... nous avions réalisé le minimum de « conservation du Patrimoine ».  
 
... d’où l’enthousiasme, nécessaire pour accompagner 2023 ! 
 
Que s’est-il passé en 2023 pour notre village ? Retenons quelques évènements marquants : 
 
D’abord, dès le début de l’année nous avons dû compléter, après quelques ‘péripéties judiciaires’ 
maintenant derrière nous, notre Conseil Municipal par l’élection de 5 nouveaux membres. Il faut 
les remercier d’avoir accepté de s’engager pour le village, en cours de mandat et nous comptons 
sur la poursuite de leur enthousiasme ! 
 
Pratiquement, en termes de travaux dans le village, le Département ayant (enfin) programmé et 
réalisé les travaux de réfection de la bande de roulement de notre route principale « Route de 
Vannes-Route de Clémont, via Grande Rue » dont on peut aujourd’hui se féliciter du résultat, il 
nous a été possible de rénover au préalable des bordures de trottoirs et de rénover de nombreuses 
descentes d’eaux pluviales obsolètes (percées !) 
Ces gros travaux, quoique prévus budgétairement, ont été heureusement aidés par le 
Département lui-même et par la Communauté de Communes (nous devons les en remercier). Sauf 
que, en raison d’un ‘squeeze’ de trésorerie, nous avons été empêchés de réaliser l’autre grand 
chantier que nous avions programmé, celui de passer nos 68 lampadaires d’éclairage public en 
LED programmables. Mais l’Etat, par sa DETR nous ayant assuré d’une aide substantielle (merci ! 
près de 50% du devis HT) et ayant 2 ans pour réaliser les travaux aidés, nous travaillons pour que 
ces derniers soient prioritaires pour 2024, (je rappelle sur ce point que nous avons déjà fait une 
économie substantielle avec la réduction des horaires d’éclairage depuis l’été 2022 mais qu’on ne 
peut être totalement satisfaits de cette solution de simple survie économique. Notre village mérite 
mieux que la noirceur totale de 23h à 5h du matin. 
 
Si en 2023, les factures énergétiques se sont emballées pour tout le monde, y compris pour les 
particuliers que nous sommes aussi, nous avons dû surveiller de près notre consommation 
d’électricité et de chauffage (dans un esprit de sobriété). Heureusement l’Etat, avec son ‘bouclier 
énergétique’, nous a aidé à passer ce cap difficile.  
 
Au sujet de l’eau, thème dont il est convenu qu’il devient très sensible au niveau national et au 
niveau de la ‘Planète’ (sic), nous constatons là aussi une sobriété de consommation de la part des 
habitants du village (une consommation en baisse régulière d’année en année) accompagnée 
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d’une réelle optimisation du fonctionnement de notre ressource, station de pompage comprise. Il 
est vrai qu’après 5 années de rénovation du réseau principal, de chasse systématique aux fuites et 
autres robinets qui coulent -comme le ferait chez lui tout un chacun- .... le village y ayant consacré 
un budget conséquent et maitrisé…. ce travail porte aujourd’hui ses fruits (je rappelle : sans 
augmentation du prix de l’eau pour les abonnés !) 
 
Voici pour les travaux les plus importants de 2023. Mais je ne serais pas complet si je ne rendais 
pas ici hommage aux agents communaux et aux associations et bénévoles du village. 
 
Les agents, nous devons leur rendre hommage et les remercier pour leur engagement, à la fois 
dans la continuité des services à apporter aux habitants (c’est leur mission !), mais aussi dans la 
mutation qu’ils vivent (comme nous tous) avec la numérisation accélérée de la Société !  Je ne 
citerai qu’un exemple (‘caricatural’ ?) que je vois au quotidien ; au Secrétariat de la commune, il 
faut à la fois interagir avec un système numérique ‘imposé’, à la convivialité succincte (c’est un 
euphémisme !) ... et continuer de fournir des ‘copies scannées’ de papiers anciens (baux, arrêtés 
communaux, délibérations validées par la Préfecture, conventions diverses ...) ; je ne parlerai pas 
des factures, sensées toutes être déjà numérisées par les fournisseurs, sauf que pour les factures 
d’eau de la Commune, nous devons les imprimer, puis je les dépose moi-même à la Trésorerie de 
Chateauneuf, pour qu’elles soient envoyées par la Poste aux abonnés ... par les Finances 
Publiques... quand elle ne les ‘oublie’ pas !) 
 
Il faut rendre aussi hommage aux associations et bénévoles, qui s’efforcent de faire oublier la 
période covidienne ; les actions ont été dans la continuité de 2022, avec des animations à succès, 
pour les anciens et pour les plus jeunes (souvent déguisés), bal, feu d’artifice, des vide greniers, 
un petit marché de Noel début décembre, …  mais permettez-moi ici de mettre en avant une action 
‘bénévole’ particulière ; il s’agit de la sortie du Livre sur ISDES, véritable ‘pot-pourri’ (vous savez 
ces beaux bouquets de fleurs fanées colorées et odoriférantes) que constitue ce recueil de 
souvenirs, de témoignages et d’images assemblés par les bons soins de Patrick Langlois, sous 
couvert de l’Association des Amis du Patrimoine, Patrick étant un membre (évidemment éminent) 
de cette vieille famille isdoise qui fait profiter chaque année son magnifique parc de 
rhododendrons lors d’une Cheminade mémorable, un samedi de Mai. 
 
Souhaitons plein succès à la relève en cours des équipes associatives et de bénévoles ; nous 
comptons sur elles pour 2024. 
 
Que peut-on donc anticiper pour 2024 ? 
 
Pour 2024 après avoir joué l’enthousiasme, (qui est encore nécessaire mais n’est plus suffisant) 
je vous proposerai de ‘jouer’ la confiance.  
 
La confiance revêt plusieurs formes.  
C’est en tout premier la confiance en soi, en nos propres ‘capacités’ et en nos ‘aptitudes’, .... cette 
confiance doit nous permettre de nous engager !! (vous comprendrez plus loin pourquoi je dis 
cela, maintenant)  
C’est aussi la confiance que l’on doit (?) donner a priori à ceux à qui des taches sont confiées 
(délégation) sans être naïfs pour autant, car « la confiance n’excluant pas le contrôle », c’est par le 
contrôle a posteriori que la confiance s‘instaure entre les personnes.  
Mais la confiance c’est aussi et surtout celle que l’on devrait pouvoir exiger des autres à notre 
égard. Je pense aux différentes instances dont nous ‘dépendons’, que ce soit hiérarchiquement ou 
dans le cadre d’un réseau de ‘confiance’ ! Décentralisation et subsidiarité, mots souvent utilisés 
par les instances supérieures, n’ont aucun sens sans confiance ! 
 
Revenons (avec confiance donc) dans l’action pour 2024 ! Outre les projets déjà cités, relatifs au 
passage de l’éclairage public en LED, et aux indispensables travaux d’entretien de notre 
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‘patrimoine’ communal, nous aurons à cœur d’accompagner la transition climatique et 
énergétique (économies continues obligent) : (i) la commune doit ainsi identifier des « zones 
prioritaires d’implantations d’énergies renouvelables » (nous avons retenu le photovoltaïque, pas 
l’éolien, ni de méthaniseur réservé aux grande unités), (ii) nous devrons aussi faire évoluer le 
traitement de nos espaces verts : des plantations plus adaptées au réchauffement, avec moins 
besoin d‘arrosage, tout en s’efforçant de garder notre village fleuri si caractéristique et (iii) nous 
poursuivrons l’entretien des immeubles communaux pour les rendre moins gourmands en 
énergie. Nota : La Loi demande aux collectivités d’être « exemplaires », aussi nos projets, s’ils sont 
aidés comme il se doit par ceux qui nous assènent les injonctions les plus fortes, nous n’aurons 
d’autre excuse que financière !  
 
Enfin, en ce début d’année 2024, laissez-moi maintenant vous faire part d’un ‘ressenti’ (c’est à la 
mode, on parle même de ‘dictature du ressenti’, dictature de ‘l’émotion immédiate’). En évoquant 
ce point, je veux préparer un mandat futur qui sera bien différent de ces derniers mandats, au 
cours desquels l’on a assisté à une dégradation régulière de la ‘responsabilisation’ : la 
responsabilisation est en conflit régulier avec l’application stricte de règles écrites, imposées par 
une bureaucratie. En effet, l’application stricte d’une règle quand elle est bien formulée est ce 
qu’un ordinateur ou un robot peut faire de mieux ! Si le robot applique strictement les injonctions, 
il n’est pas responsable !!  
 
En revanche, la responsabilité prend racine dans le fait que la lettre (les textes écrits ou les 
injonctions impératives diverses) ont été ‘interprétés’ pour les rendre applicables (cf. 
Montesquieu). Je tiens à redire ici que ‘la culture du risque’ reste inhérente à la mission d’une 
équipe municipale.   
 
Aussi, si la confiance est au rendez-vous, confiance en soi et confiance de et par les autres, le 
mandat du maire et des conseillers qui l‘assistent, restera toujours aussi ‘enthousiasmant’ .... à 
condition de pouvoir continuer à prendre des risques en rendant les lois ‘applicables’ sur le 
terrain.. 
 
En conclusion : nos 3 vœux pour 2024 ; Continuité, Modernité, Individualité 
 
Comme pour 2023, dans la continuité de notre histoire, notre 1er vœu est de pouvoir poursuivre, 
grâce à l’implication d’hommes et de femmes du village, des animations festives, (on ne reviendra 
jamais aux grandes fêtes villageoises d’antan, ... la digitalisation de la société est passée par là !)... 
mais on devra encore pouvoir organiser des vides greniers, un bal le 14 juillet, un feu d’artifice (si 
les normes ne deviennent pas encore plus draconiennes), des lotos, fêtes de la musique et autres 
marchés de Noel ... et continuer aussi de faire intervenir des jeunes et des moins jeunes (les jeunes 
l’été principalement, mais les moins jeunes toute l’année !) pour donner un peu de leur temps à la 
commune. 
 
Notre 2ème vœu est de profiter des outils de la modernité technologique (pas uniquement de 
ChatGPT, mais l’IA en général, parmi d’autres outils) pour poursuivre notre adaptation aux 
évolutions de notre environnement climatique et économique : notre ‘Résilience’ (retour à un bon 
’état général’ après choc) passe par la confiance (déjà citée) et par la bonne utilisation des 
technologies modernes : beaucoup de possibilités et d’outils sont maintenant disponibles, 
beaucoup plus que par le passé !  
 
Enfin notre 3ème vœu, vœu de moyen terme (2 ans), c’est qu’une équipe de ‘citoyens’, individualités 
responsables’, se prépare à s’engager dans cette vie communale, engagement qui consiste à 
donner du temps, des idées, à prendre sa part de risque en participant aux décisions qui impactent 
le bien public ...  bref préparer l’échéance de 2026 ! 
 

**** 
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Je crains que certains d’entre vous, après m’avoir écouté jusqu’au bout, se disent qu’ils préfèrent 
le discours de Chat GPT ! Chacun est libre ! 
 
 « Liberté chérie », dirait Tocqueville !...  pour notre beau village du centre de notre beau pays, la 
France, pays de la Démocratie (ingouvernable) de Condorcet,  qui garde en mémoire l’Esprit des 
Lois de Montesquieu ! Rêvons toujours,  
 
Beaucoup de joies, une bonne santé, une très belle année 2024 pour tous, voilà ma conclusion ! 
 


